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锐评

“盖房避开断层
带”应成常识

河南省
报纸新闻
名专栏

热点话题

我们需要“暴力慈善”吗？

网民网民
大会堂大会堂
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社会关注

IBM违规案
会留给我们哪些警示

□邓海建（江苏）
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应该说，“别把房子盖在断层上”只是一个科学常识；问题是，既然21个大城市的
断层带早已勾画得出，为什么公众始终不知道呢？难道公众没有知情的权利还是怕由
此“引发社会恐慌”？有关部门有对公众进行过具体的信息公开吗？还有，光有科学研
究的宝贵成果，光有“别把房子盖在断层上”的科学常识，却没有城市管理者足够的尊
重和及时的行动，一切都等于零。“别把房子盖在断层上”，不应等到地震专家来呼吁，
而应被地方政府主动视为预防震灾保护生命的头等大事。 ——《广州日报》

3月18日，IBM与美国
证券交易委员会（SEC）就
一项行贿案达成和解，该
公司将为此付出 1000 万
美元的代价。SEC具体指
控的内容是，1998 年至

2009年之间，IBM以提供跨国旅游、娱乐、礼品及
现金酬劳等形式向中国、韩国部分官员行贿，违
反了美国《反海外贿赂法》。SEC认为，这一期
间，IBM中国至少发生了114起违规案。（3月21
日《第一财经日报》）

美国SEC的指控之所以令人讶异，无非是
三个因素：一是作为利税大户，美国竟然对跨国
公司的国外违规行为穷究不舍，这不是自爆家

丑吗？二是“意思意思”也就算了，竟然扯出那
么多违规案。三是IBM犯事，也算是“入乡随
俗”，竟然管得如此严肃。

国情虽然不能复制，情理总是相通的。成
熟的市场机制是需要有点“洁癖”精神的，不然，
一旦暗流汹涌，违规纵然能短期获益，但长远而
言，对IBM必是百害而无一利，因为一个不遵守
规则的游戏者，迟早要接受“出局”的命运。

IBM的罚单出来了，我们在惊诧之余，当然
会有更迫切的追问：涉及中国本土的114起违
规案，我们的监管部门知晓几成？是不知不觉
还是后知后觉？SEC 的诉状显示，2004 年至
2009年，IBM员工在几家中国旅行社设立行贿基
金，用来支付中国政府官员海外旅游和其他旅

游费用；此外，还利用商业伙伴建立行贿基金，
向政府官员提供现金酬劳和不正当礼物。

有行贿，必有受贿。IBM青睐了哪些官员、
修改了哪些游戏规则？这个问题太有标本价
值了，因为在中国的跨国企业绝非IBM一家。
有网友认为，抛开别的不谈，IBM 给 SEC 上缴
1000万美元罚款，只是在美国应该支付的“捣
乱成本”，那么，其严重捣乱中国市场经济的行
为，是否也应该向中国相关部门支付一定的“捣
乱成本”呢？

怕只怕IBM违规案在国内又是不了了之：人
家说了，我们听了，故事也就结束了。果真若
此，人家的自理门户，于我们就成了一种潜规则
暗示，这个代价，我们支付不起。

“暴力慈善”可以宽容无需效仿
陈光标的慈善“作秀”引起了很多人的反

感。不过，不管是不是作秀，陈光标十几年如一
日，将数亿家财用于慈善而不悔，总是事实，这样
的慈善行为还是值得肯定的。陈光标多次宣扬他
的高调慈善理念，不管这种理念是否“科学”，但终
归是一种为善不让人先的姿态。他的慈善事实，
不会因为行为的“高调”而失色多少。

近年来，国人的物质财富日渐丰富，富人越来
越多，但民众对于富人寡善或者为富不仁的指责，也
日益变得尖锐。在这样的语境下，陈光标式的慷慨
解囊、济危扶困，才更显得弥足珍贵。正是有了这种
财富的义举和慈善的热情，才正确诠释了财富的力
量，让理性的财富信仰不至于沦落和断层。也正因
如此，陈光标“暴力慈善”才有了存在的价值。

舆论一度把陈光标赞誉为“中国的盖茨”，其
实，陈光标与美国人盖茨根本就没有什么可比
性。盖茨的行动，是财富伦理和社会慈善文化的
推动使然，既是偶然又是必然，即便没有盖茨也会
有其他的富人站出来；但陈光标的慈善，却并非是
文化的催生，而是慈善个人英雄主义的激情表演，
只有偶然没有必然。这就是差别，也是差距。从
长远来看，慈善终归不是“表演”而是“内涵”，陈光
标式“暴力慈善”趋向为一种慈善风气，势必会导致
慈善文化趋向“面子化”和形式主义，无助于慈善制
度环境的构建。从这个意义上说，陈光标式“暴力
慈善”需要宽容，但不需要效仿和推广。 陈一舟

日前，陈光标应邀
来到北京师范大学壹
基金公益研究院“首期
中国基金会领导人高
级研修班”座谈时称：
目前不考虑与专业组
织合作做慈善，希望通
过自己的亲力亲为，感
染更多富人；中国目前
的慈善还处在摸着石
头过河阶段，中国需要
他这样的“暴力慈善”，
来推动整个社会的慈
善进步。（3月21日《新
京报》）

“暴力慈善”有严重的施恩色彩，让受助者举钱
合影就是最好的说明。施恩是传统社会的个人恩赐
行为，有浓厚的尊卑等级观念。施恩者首先就有高
高在上的优越心理，并且是一种非专业化的慈善行
为。所谓非专业化，是指捐助者对受助者进行直接
捐助，没有通过中介组织，既不规范也没有制度保
障。而现代慈善是平等给予，捐助人和受助者人格
完全平等，捐助是以慈善组织为中介，捐助与受助相
分离——捐助人不知道哪些人因他受助，而受助者
也不知道是谁帮助了他。

现代慈善文化中，捐助者把帮助弱势群体作为
自己的社会责任，没有高人一等的施舍心理，超越了
施舍与恩赐的狭隘思想，凸显了人本价值观和权利
观。因为给予本身就是一种自由和幸福。故此，“暴
力慈善”是与现代公民平等权利冲突的慈善，是背离
现代公益文化的慈善，同时背离了慈善是一种责任
的理念。所以说，“暴力慈善”或是传统恩赐观的复
活。这恰恰是陈光标的“暴力慈善”陷入争议的原因
所在。伤害个体尊严和权利的“暴力慈善”能走多
远？这是一个问题。 朱四倍

“养狗需获邻居同意”是个馊主意
济南市决定修订现行的《养犬管理办法》，

拟规定以后养犬必须首先征得四周邻居的认
可，同时需要到居委会开出证明，然后才能在
济南市公安局办理犬证手续。养犬话题涉及
很多市民阶层，面对养犬法规的修订，很多人
都有话说。 （3月21日《山东商报》）

养狗是公民的权利，不过，这种权利有些特
别，要妨碍到邻居。从这个意义上说，养狗征得邻
居同意，似乎有合理之处。但从现实的角度看，却
不具备操作性，不利于对养狗的管理。

比如，正像有市民在接受采访时质疑的那样：
四周邻居究竟具体指哪些邻居？这个概念怎么
定？是左邻右舍还是一个单元内的邻居？还是一
栋楼的业主？或者是一个小区的业主都必须同意
呢？还是同意者达到一定比例就可以？市民对

“四邻”的疑问，是颇具现实性的。毕竟四周邻居

这个概念太宽泛了，让人无法把握。还有，有些人
就是不喜欢养狗，对别人养狗很反感，如果碰到这
样的邻居，能取得他（她）的同意吗？如果这条规
定真的落实下去，有多少市民能够成功养狗？

对于养狗问题，最重要的是做好管理。管到
狗的主人讲卫生，管到狗的主人不妨碍邻居，管到
狗的主人认真对待狗，这才是目的，而不是故意抬
高门槛。任何制度与规定，要有严肃性，更要有可
行性，才能达到管理效果。 王军荣

高校应该创新机制多“养鸡下蛋”
岁末年初，新语丝网站上的一篇网帖，把48

岁的武汉大学土木建筑工程学院长江特聘学者、
副院长刘泉声教授推上了舆论的风口浪尖。这
篇文章直指刘泉声教授违规兼职，同时担任多所
高校和科研院所全职岗位工作。记者就此展开
调查后发现，人才争夺背后隐现一条多方受惠的

灰色利益链。 （3月21日《中国青年报》）
其实，这种现象在全国高等教育界已不是什

么新闻。为了加强某个学科的科研力量，或者为了
申报硕士点、博士点的需要，高校从全国范围内寻觅
知名教授和专家，想尽一切办法将其名字挂在自己
学校的某个院系或科研院所里，起到装点门面的作
用。至于这些知名教授和专家能否发挥实际作用，
其实很多高校并不关心。单纯将此现象存在的原
因归结于教授们图慕虚名，是不恰当的。

要想改变这一现状，关键在于高校必须扭转
这种“借鸡下蛋”的思想，敢于创新机制多多“养鸡
下蛋”。高校的科研发展必须排除急功近利的思
想，敢于大胆起用青年科研工作者，并为他们创造
宽松的成长环境和便利的成长条件，使其能够尽
快适应高校发展的需要，填补科研人才匮乏的漏
洞。尤为重要的是，如何建立并推进使大量默默
无闻的青年科研工作者脱颖而出的机制，值得教
育主管部门及学校深入探索。 刘润涛

话题：山西公布260名
纪委书记组织部长手机和
邮箱

网友发言

为进一步严肃换届纪律，畅通反映渠
道，山西省纪委、山西省委组织部联合公布
260名各市、县(市、区)纪委书记、组织部长
手机号码和电子邮箱。此举在山西省换届
工作上属首次，也在全国首开先河。希望
更多的地方都能如此，多畅通一些渠道，听
一听老百姓的建议！ 网友：飞飞

“公布手机号码和邮箱，绝不是作
秀。开通纪委书记、组织部长直通车，是
为了畅通反映渠道，对于换届选举中不
正之风起到震慑作用，警示在前，全程监
督；另外一方面，可以及时了解和掌握换
届工作动态，及时快速地加以处置，解决
化解基层矛盾。”山西省委组织部相关负
责人介绍。希望这些手机都能保持畅
通，希望民众通过电子邮箱反映的问题
都能被及时反馈。 网友：无名

话题：衣着光鲜者称临
时困难向路人讨小钱，日入
300元

网友发言

“你好，我是原粮食局局长，她是财务
主任，能借10元钱坐车去机场吗”“我被儿
子抛弃在这了，只差10元就能去火车站回
家了”……每天上午，一群人衣着光鲜地准
时进入车站的旅客通道，以这些理由向过
往旅客讨要小额钱财。有知情人称，他们
中“时间干得长的人还买了房”。这是真的
吗？真不敢相信！我很多次都碰见过这种
情况，而且多半会给予帮助。 搜狐网友

按照现行法律规定，金额达到了2000
元才构成诈骗，触犯刑法。虽然这些人骗
取的每笔金额都不大，但重要的是欺骗了
人们的爱心，严重扰乱车站秩序，希望引起
有关部门的重视。的确，有关部门不能长
期纵容这种情况存在。 网易网友

这种行为不是要钱，是诈骗，长期行
骗达一定的数额，就应该受到法律的制
裁。这种行骗方式后果很可怕，很可能
会让真正受到危难的人失去被救助的机
会。 新浪网友

话题：广东惠州西湖湖
底将建一座地下城

网友发言

脑壳一拍，一座地下城诞生了！再
一 拍 ，又 拆 了 ！ 惠 州 GDP 翻 番 了 ！

广西网友
记者3月20日在西湖看到，施工围堰

已经动工，南丰湖将有一半湖底被挖开
施工，建成后再恢复原貌。项目将在
2013年建成投入使用。这么挖开再恢复
原貌，样子能恢复得好，生态环境能恢复
吗？ 广东网友

惠州西湖站作为当地轨道交通核心
站点，为方便市民旅客，以及吸引外地游
客，计划将西湖站打造成集饮食、购物和
休闲娱乐于一体的地下城市综合体。我
想问的是，有这个必要吗？建设地下城
市综合体成本是多少？多少年才能收回
成本？ 江苏网友


